
“2020” 欧洲杯姗姗 来
迟， 推迟一年之后将会在这个
火热的夏天开幕。 疫情的缘故
注定难让罗马奥林匹克体育场
座无虚席， 但足球的热情丝毫
不会减退。 对于很多中国球迷
来说， 欧洲杯曾是足球的 “启
蒙老师”， 欧洲杯比世界杯看得
更加 “纯粹 ”。 就竞技水平而
言， 欧洲杯也丝毫不逊色于世
界杯。

跟很多70后 、 60后一样 ，
记者第一次感知这项大赛是
1988年德国欧洲杯 。 1988年
之前， 欧洲杯在中国是没有转
播的。 记得1984年普拉蒂尼率
领法国队捧得欧洲杯时， 也仅
仅是在新闻联播的最后1分钟出
现了一条相关简讯。 中国人真
正认知欧洲杯， 就是从1988年
德国欧洲杯开始的。 笔者是意
大利队的球迷， 如果是1988年
欧洲杯之前对意大利队的感觉
是一种 “朦胧的爱 ”， 1988年
欧洲杯则让已经读了几年小学
的笔者， 对蓝衣军团有了真正

具象的认识。 1988年欧洲杯揭
幕战， 是由东道主西德队对阵
意大利队。 现任意大利国家队
主教练曼奇尼打进了那届欧洲
杯的第一粒入球， 比赛结束前，
西德队布雷默主罚禁区内的任
意球扳平比分。 那个球的细
节， 笔者至今还记得。 当时
意大利队的门将曾加禁区内
四步违例 ， 裁判判罚禁
区内任意球 （现在没这
个规则了 ， 门将禁区内
走几步都行）， 布雷默主
罚得手。

很多中国的意大利队球迷，
都是从喜欢巴乔开始热爱蓝衣
军团的， 而笔者喜欢的第一个
意大利球星则是维亚利。 1988
年欧洲杯那个留着卷花头， 不
戴护腿板儿， 左手戴着白色护
腕的维亚利 ， 让我 “心驰神
往”。 当时看球的信息是非常闭
塞的， 尽管央视那个年代已经
开始录播意甲联赛， 但对于各
队各球星的资料了解甚少， 作
为当时的小学生， 笔者也不可

能每周末晚上都看意甲联赛集
锦。 彼时笔者甚至不知道维亚
利效力于哪支俱乐部球队，为了
知道维亚利的“工作单位”，笔者
还给《足球世界》杂志写了一封
信求教维亚利在哪支球队效力，
当时这个杂志有一个栏目叫“孙
行者”， 主持编辑专门回答球迷
的各类问题。 约么半个月之后，
笔者从杂志上得到答案———维
亚利是意甲桑普多利亚的球员。
当时得到这个答案很惊讶， 因
为那时 “桑普多利亚” 还是个

陌生的俱乐部名字。
当时北京球迷都是通过北

京电视台对欧洲杯的录播，了解
1988年欧洲杯的。 记得当年北
京台转播比赛的主持人是刘向
孚， 坦白讲刘老师长什么样子，
笔者现在的脑海里已经非常模
糊，但刘老师的声音还是能刻在
笔者的心中，这个声音有那个时
代解说员鲜明的特色，你听一两
遍绝对能记住。 担任解说嘉宾
的， 则是大名鼎鼎的金志扬指
导。彼时金指导就是北京队的教
练员， 欧洲杯录播节目一开始，
屏幕里出现的是两只沙发，刘老
师和金指导从画面两侧进入转
播现场， 先握手坐定后再聊比
赛。 从金指导那里，还是小学生
的笔者，了解了很多足球比赛的
知识。就像刚才提到的曾加四步
违例，金指导解说中就介绍得明
明白白。 1988年欧洲杯代表了
当时最先进的足球技战术潮流，
荷兰队、苏联队、意大利队、西德
队这四强，几乎都采用高位逼抢
战术。 按照当时金指导的解说，
管这个叫“挤压式防守”。

1988年欧洲杯， 中国球迷
通过荧屏认识了古利特、 巴斯
滕、里杰卡尔德、别拉诺夫、达萨
耶夫、普罗塔索夫、维亚利、巴雷
西、马特乌斯、布雷默等世界一
流球星，也让欧洲杯成为中国球
迷最喜欢的足球赛事之一。到了
4年后的1992年瑞典欧洲杯，这
项赛事在中国球迷这里已经不
是 “小众赛事” 了。

（西元）

本报讯 （记者 盛丽） 记者
近日了解到， 北京2022年冬奥会
和冬残奥会教育材料正式入驻首
都图书馆， 我国首次引入的国际
奥委会和国际残奥委会 《奥林匹
克价值观教育》 和 《残奥价值观
教育》 在儿童节期间与小朋友们
见面。

《奥林匹克价值观教育》 中
文版、 《残奥价值观教育》 中文
版， 是面向全世界青少年介绍奥
林匹克和残奥知识的通用教育材
料 。 此次中文版为首次引入我

国， 并由人民出版社出版。 同时
与小朋友见面的， 还包括 《奥林
匹克读本》 《走进北京冬奥会 》
等。

据了解， “六一” 当天， 北
京冬奥组委教育二级页面正式上
线， 为小朋友和教师提供丰富的
奥林匹克知识线上资源。 教育二
级页面共设焦点新闻 、 相关文
件、 主题活动、 教育材料和知识
读本、 音视频资料5个板块。 丰
富的奥林匹克和残奥教育信息资
料， 可供公众免费下载使用。

近日， 东城区棋类挑战赛暨安定门地区第十一届 “钟鼓楼杯” 象
棋比赛举办， 202名象棋爱好者在100张对站台上展开角逐， 为中国共
产党成立100周年营造喜庆热烈的全民健身氛围。 本届活动在以往安
定门地区 “一街一品” 群众体育品牌活动的基础上， 提档升级成为了
全区的全民健身赛事， 活动是东城区创建国家全民运动健身模范区的
系列活动之一。 本报记者 边磊 于佳 摄影报道

本报讯 （记者 盛丽） 记者
近日了解到， 由北京冬奥组委与
教 育 部 共 同 开 展 的 北 京 冬 奥
会 和 冬残奥会吉祥物故事征集
主题活动， 自去年4月启动以来，
吸引了全国3.62万所学校的1518.
16万名小学生参与， 经过各省市
（自治区、 直辖市） 教育行政部
门的初评和推荐， 共有2516篇优
秀作品进入终评环节。

据了解， 40余位奥林匹克教
育领域专家、 学校教师、 冬奥宣
讲专家对各省市推荐的作品进行
了评审。 此次活动评选出一等奖
作品561篇、 二等奖作品858篇、
三等奖作品1097篇 ， 242所学校
获得优秀组织奖、 248名教师获
得优秀指导教师奖。 北京冬奥组
委将对获奖学校和学生进行表彰
奖励。

中国足协5月31日宣布， 由
于马尔代夫、 叙利亚国家足球队
内近期发生疫情感染， 根据中国
关于入境人员疫情防控的相关规
定， 两队入境参赛需严格隔离，
不能如期参加比赛。 因此世界杯
预选赛四十强赛A组剩余比赛将
不按原计划在苏州举办， 而是易
地阿联酋迪拜。

这无疑是各方都不愿看到的
结果。 为顺利举办此次比赛， 中
国足协和赛事组委会做了大量的
准备工作， 数月辛苦换来一声长
叹； 短时间内在迪拜重新组织比

赛， 亚足联和当地主办方也需要
付出额外劳动； 对于已经提前购
买苏州球赛门票、 预订住宿、 车
票的球迷，还有转播商、赞助商、
场馆方、媒体等各赛事相关方，也
都将由此遭受不便和损失。

受到最大影响的是球队和运
动员本身。 苏州为中国队提供了
非常细致的后勤保障， 30日中国
队首战到场的近3万名球迷营造
了极佳的主场氛围 。 比赛易地
后， 中国队后续比赛将失去宝贵
的主场优势， 再加之远赴迪拜舟
车劳顿 ， 后勤保障准备时间仓

促， 这都会给球队的比赛备战带
来挑战。

虽有所遗憾， 但确保防疫安
全是顺利办赛的先决条件， 举办
任何赛事都必须服从国家防疫政
策大局。 马尔代夫和叙利亚队出
现疫情感染事发突然， 我们相信
比赛易地是赛事组织者经过反复
权衡后做出的稳妥决定， 这也是
为了保护更多人的健康。 在疫情
下办赛是一个新课题， 希望此次
赛事的波折， 能够为未来在国内
举办的国际赛事提供经验， 更好
地把防疫预案做实、 做细。

既然比赛易地已成定局， 各
项善后工作要及时跟上。 中国足
协以及票务、 酒店各方应尽快协
调处理球迷的退票、 退房等相关
事宜， 尽可能减少球迷损失。 此
外， 国家队比赛时间推迟再加上
球队回国隔离对中超联赛的影
响， 也应尽快研究应对。

冲击世界杯的道路从来不会
一帆风顺， 相信中国男足做好了
面对各种困难局面的准备。 祝福
中国队此次出征阿联酋能够平
安、 顺利， 打出水平， 不要辜负
球迷的厚爱和期望！ 据新华社
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及时应变，打好剩余四十强赛

新华社电 5月31日， 日本
网球名将大坂直美宣布退出本
届法国网球公开赛， 并且将暂
时告别赛场一段时间。

“现在的局面是我一开始
没有想到的， 也不是我所希望
看到的 。 我认为 ， 对这项赛
事、 其他的参赛球员以及我自
己的心理健康来说， 最好的办
法就是我自己退赛， 这样大家
的注意力才会回到比赛本身，”
大坂直美在一份声明中写到。

事情的起因还要追溯到本
届法网开赛前， 这位四次大满
贯冠军得主公开表示， 自己将
不会在法网参加任何赛后的新
闻发布会， 理由是发布会上的
有些问题对球员心理健康造成
了极大的伤害， 她自己本人也
长期受此困扰。

在5月30日首轮比赛获胜
后， 大坂直美没有参加赛后的
新闻发布会， 为此她收到了法
网组委会开出的1.5万美元罚
单。 比罚款更严重的是， 四大
满贯赛当日发表联合声明称如
果大坂直美一意孤行， 将受到
更为严厉的处罚， 甚至被取消
大满贯参赛资格。

当天晚间， 大坂直美就在
社交媒体上发声：“愤怒是因为
缺乏理解，改变会让人不适。 ”
这似乎是她对四大满贯赛措辞
严厉的声明发表的回应。

而到了5月31日， 大坂直
美更是直接宣布退出本届法网
比赛。 她在声明中表示， 自己
从2018年美网以来就长期受到
心理抑郁的困扰， 每次在回答
记者问题时自己都会非常紧
张， 压力巨大， 所以才做出了
不参加赛后新闻发布会的决
定。

“所有了解我的人都知道
我是一个性格内向的人， 每个
在赛场上看到我的人都会发现
我经常戴着耳机， 这也是我减
少社交焦虑症的方式，” 大坂
直美说。 “我将暂时远离赛场
一段时间， 但是等到时机成熟
后， 我真的很想和赛事组织者
们一起聊一聊， 努力找到一个
对球员、 媒体以及观众来说都
更好的方法。”

现年23岁的大坂直美于
2018年在美网首次夺得大满贯
冠军， 随后她又在2020年再度
在美网登顶 ， 并于 2019年和
2021年两次在澳网夺得女单桂
冠。 本次法网， 大坂直美以2
号种子身份出战。

退退出出法法网网
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大坂直美

东城区象棋爱好者逐鹿钟鼓楼

冬奥教育资源全面上线

两千余篇小学生作品讲述冬奥吉祥物故事

———我看的第一届欧洲杯
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